

Intervención de Costa Rica
73 Sesión del Comité Ejecutivo del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados
10 – 14 de octubre de 2022
Sra. Shara Duncan, Representante Permanente Alterna

Gracias Señor Presidente

Costa Rica felicita al señor Alto Comisionado por la renovación de su mandato y agradece por el mensaje presentado ante este Comité Ejecutivo. Reconocemos el trabajo incansable que el ACNUR y sus socios hacen en el terreno, en un año que ha sido particularmente complicado a nivel global.

Hemos observado con gran preocupación la guerra, la creciente inestabilidad política, la pérdida de gobernabilidad democrática y la sistémica violación a los derechos humanos y libertades fundamentales que parecen tomar fuerza a nivel global, en detrimento de la dignidad humana y aumentando la demanda de refugio.

A esto debemos agregar las consecuencias devastadoras del cambio climático y la pérdida de biodiversidad, que provoca mayor movilidad y desplazamiento de personas.

Tomamos nota, señor Alto Comisionado, de lo que nos indicó en su mensaje del lunes. En particular que más de 100 millones de personas han sido desplazadas por la fuerza, viven en la incertidumbre sobre sus propias vidas, que son más vulnerables al crimen organizado, la violencia sexual basada en género y enfrentan el racismo y la discriminación racial. En este sentido, agradecemos el trabajo del ACNUR para enfrentar estos flagelos y hacemos un llamado a la comunidad internacional para luchar contra los mismos.

Los países de tránsito y destino también enfrentamos grandes desafíos e incertidumbre. Este aumento de personas desplazadas junto con la crisis económica de la pandemia y una recuperación económica lenta y con grandes índices de inflación, ponen a prueba nuestras capacidades institucionales para poder cubrir las necesidades de las personas solicitantes y refugiadas en nuestro país. Los países de acogida y tránsito, especialmente los países en desarrollo, necesitamos ayuda.

Costa Rica es un ejemplo de ello. Actualmente, el 4% de nuestra población nacional está bajo el sistema de protección y contamos con más de 200 mil solicitudes de refugio por resolver y conforme la situación política en Nicaragua y la región se agrava, más personas atraviesan nuestras fronteras.

A pesar de nuestras limitaciones financieras y de recursos, Costa Rica ha desarrollado políticas y acciones concretas que han permitido abordar la protección y atención a las personas refugiadas, incluyendo garantizar el acceso de las personas solicitantes de refugio y refugiadas en situación de pobreza y pobreza extrema a los programas de reducción de la pobreza, permisos de trabajo

para aquellos cuya solicitud de refugio es rechazada pero que no pueden regresar a su país de origen, educación gratuita a los niños migrantes y refugiados en igualdad de condiciones que la niñez costarricense, entre otras.

Adicional a estos esfuerzos, hemos recibido la cooperación del ACNUR que entre otras cosas firmó un convenio con nuestro sistema universal de Seguro Social para el aseguramiento voluntario temporal, que ha beneficiado a más de trece mil personas solicitantes y refugiadas, garantizando su acceso a la salud.

Además, nuestras instituciones nacionales, han hecho un esfuerzo por identificar áreas prioritarias de trabajo que requieren apoyo de la cooperación para poder seguir brindando una atención integral a esta población como la necesidad de regionalizar los servicios de atención y respuesta de las autoridades migratorias para mejorar el acceso para las personas que se encuentran en zonas alejadas o que cuenten con problemas de movilidad; apoyar la integración de esta población a la sociedad costarricense a través de oportunidades de empleo e iniciativas de emprendedurismo y aumentar la formación técnica vocacional.

Señor Presidente,

La respuesta internacional a las crisis que llevan a millones de personas a huir de sus países, necesita de acciones concertadas en los países de acogida y tránsito, que incluyan a las entidades financieras internacionales y que permitan el desarrollo de las comunidades locales que reciben mayor cantidad de refugiados y migrantes, quienes con solidaridad tienden una mano a los menos favorecidos en el terreno, día con día. Estos esfuerzos contribuirán a la convivencia pacífica y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para todas las personas. Hacemos un llamado a profundizar la cooperación y la ayuda para el desarrollo para hacer frente a estos desafíos comunes.

Para Costa Rica, es primordial partir de la idea central de que los problemas globales deben ser resueltos globalmente, de que los desafíos que presenta el desplazamiento forzado de millones de personas necesitan soluciones transnacionales.

En este sentido, reanudamos nuestro compromiso con el Marco Integral Regional para la Protección y Soluciones (MIRPS), y agradecemos el apoyo constante de los países y organizaciones miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS.

Es gracias al actuar conjunto que podremos hacer frente a las múltiples crisis que vivimos actualmente, y es solamente mediante un multilateralismo activo que podremos dar cumplimiento a los objetivos del Pacto Mundial de los Refugiados, así como a la Agenda 2030.

Muchas gracias.